

Уважаемые студенты!

Терроризм и экстремизм представляют угрозу национальной безопасности любой страны.

Террористические акты – это похищения людей, захват заложников, угон самолетов, взрывы бомб, акты насилия и т.д., направленные на устрашение общества потенциальной угрозой безопасности каждого. Именно поэтому терроризм превратили в одну из опаснейших глобальных проблем современности, серьезную угрозу безопасности всего мирового сообщества.

Экстремистские группы оправдывают применение насилия ради достижения своих идей, сеют рознь и вражду между людьми. За последнее время отмечается активизация ряда террористических и экстремистских движений, которые вовлекают в свою деятельность молодых людей, в том числе школьников и студентов.

Представляем вам информацию о наиболее известных международных организациях и объединениях, деятельность которых признана Верховным Судом Российской Федерации террористической (экстремистской) и запрещена на территории нашей страны. Ячейки этих организаций встречаются на территории Российской Федерации и ведут вербовочную и пропагандистскую деятельность в социальных сетях. Но вы можете столкнуться с ними на улице, в кафе, в спортклубе, магазине, такси, в обычной, повседневной жизни.

1. «Аль-Ихван аль-Муслимун»* (Братья-мусульмане, ихванисты) – движение основано Хасаном Аль-Банной (1906-1949) в 1928 г. в Египте. Автором основных идеологических источников является второй лидер организации – Саид Кутб (1906-1966). Современные лидеры организации – Махмуд Эззат, Мустафа Толба и др. Цель организации – планомерная смена светских режимов и создание «исламского государства» на основе своей идеологии во всемирном масштабе. Представители организации совершили целый ряд терактов. В 1979 г. участвовали в расстреле курсантов артиллерийского училища в Алеппо (80 убитых), в 1981 году взорвали заминированный автомобиль в г. Дамаске (90 убитых, 135 раненых) и т.д. В 1981 г. «Братья-мусульмане» совершили убийство президента Египта Анвара Садата. В результате этого теракта так же погибло 7 человек, 21 ранены. В 1997 г. в г. Луксоре (Египет) от действий членов организации погибло 57 туристов и 17 получили ранение. В 2011 г. члены организации совершили двойной теракт в Дамаске (Сирия), а в 2014-2015 гг. вооруженные нападения на полицейских и взрывы в Египте.

2. «Ат-Такфир валь-Хиджра»* (Обвинение в неверии и переселение) – объединение, основанное в тюрьмах Мустафой Шукри (1942-1978) среди сторонников «Братьев-мусульман». Основной деятельности является практика обвинения в неверии всех «врагов ислама», в том числе внутри мусульманской уммы, которые объявляются вероотступниками. Членам объ-

единений рекомендуется переселиться на территории, где якобы возможно «полное претворение ислама». В случае невозможности переселения, адепты переходят в подполье: создают закрытые ячейки, перестают общаться с окружающими, посещать мечети и т.д. Конечной целью является создание «мирового исламского государства». Членам объединения запрещается учиться и работать в государственных учреждениях, поддерживать отношения с людьми, не входящими в группу. В качестве идеологических источников используются труды Абд ал-Ваххаба, Саида Кутба, Ибн Таймийи и др. В 1977 г. члены объединения совершили ряд терактов и убили бывшего министра по делам религий Египта. В 2022 гг. представителями данного объединения совершались теракты с массовыми жертвами среди мирного населения в Сирии, Ираке, других странах проживания мусульман.

3. «Аль-Каида»* – террористическая организация, созданная в 1988 г. Усамой бен Ладеном (1957-2011) как международное объединение. Современный лидер организации – Айман аз-Завахири. Целью организации является свержение светских режимов в исламских странах, создание «великого исламского государства». На счету «Аль-Каиды» многочисленные террористические акты в местах проживания мирного населения, в том числе атака в сентябре 2001 г. на «башни-близнецы» в США, в 2004 г. – теракт на вокзале в г. Мадриде (202 убитых) и т.д. В 2022 г. члены «Аль-Каиды» совершили террористическое нападение в Йемене, угрожали совершением терактов с участием смертников в Индии.

4. «Исламское государство Ирака и Леванта»* (ИГИЛ, ДАИШ). Организация действовала в 2013-2019 гг. на территории Сирии и Ирака, а также создала множество ячеек по всему миру. В 2014 г. членами организации было объявлено о создании «халифата», руководителем которого провозглашен Абу Бакр аль-Багдади, ликвидированный в 2019 г. Нынешний лидер организации – Абу аль-Хасан. Целью организации является свержение светских режимов в исламских странах и построение «великого исламского халифата». От рук боевиков погибли тысячи мусульман-суннитов, а также шиитов, христиан, езидов. Множество людей было вынуждено бежать из захватываемых террористами районов. На счету ИГИЛ множество преступлений, в том числе: подрыв заминированного автомобиля в центре г. Багдада в 2009 г., когда погибло 155 человек, атаки в г. Париже в 2015 г. (129 погибших), массовые казни и пр. Будущим членам организации предлагается присягнуть на верность организации и выслать видеозапись вербовщику или публично продемонстрировать символику ИГИЛ и/или сфотографироваться с ней при вербовке.

5. «Джабхат ан-Нусра»* (Фронт Помощи) В настоящее время – «Хайат Тахрир аш-Шам». Целью организации является свержение действующего политического режима в Сирии, создание исламского государства на примере ИГИЛ. Лидер

организации – Абу Мухаммед аль-Джулани. На счету «Джабхат ан-Нусра» массовые казни мирных граждан в провинциях Хомс, Латакия, Хама. В результате теракта, совершенного организацией в 2017 г. в г. Хомс погибло 42 человека, 80 были ранены. В России организация старается вербовать боевиков для переезда на контролируруемую террористами территорию, а также ищет сторонников для перечисления денежных средств и оказания иной помощи в ведении «джихада» в мусульманских регионах.

6. «Движение Талибан»* – радикальное религиозно-политическое военизированное движение, действующее на территории Афганистана и запрещенное во многих странах мира. Основателем движения был Мулла Омар (1962-2013). Нынешний лидер – Хайбатулла Ахундзада. Целью организации является построение «истинного исламского государства». Представители организации осуществляли террористические акции, а также были причастны к казням мирного населения Афганистана. В ноябре 2010 г. в Пакистане члены движения взорвали заминированный грузовик, в результате теракта погибло около 20 человек, ранены свыше 100. На сегодняшний день движение пришло к власти в Афганистане и стремится получить признание как легитимная структура.

7. «Хизб ут-Тахрир аль-Ислами»* (Партия исламского освобождения). Партия создана в Восточном Иерусалиме в 1953 году Такиуддином ан-Набхани (1909-1977). Нынешний лидер организации – Ата Абу ар-Рашта. Несмотря на запрет во многих странах ячейки партии действуют по всему миру. Целью организации является свержение светских режимов и построение «исламского халифата». «Хизб ут-Тахрир аль-Ислами» публично отрицает свою причастность к террористическим актам против мирного населения, но члены организации становились активными участниками радикальных движений и организаций, а лидеры побуждали к участию в военных действиях на территории Сирии. Так активисты организации в рядах «Исламского движения Узбекистана» 16 февраля 1999 г. совершили серию террористических актов в г. Ташкенте. В результате погибло 16 человек, около 100 получили ранения. Они создают ячейки для изучения политической доктрины партии и распространяют журнал «Аль-Вай», активно вербуют сторонников в бытовых ситуациях, например, во время поездки в такси.

8. «Нурджулар»* (Рисале-и-Нур) – религиозное экстремистское объединение, действующее в Турции и ряде стран мира. Основателем и идеологом являлся Саид Нурси (1876-1960) – религиозный деятель, который был осужден турецкими властями и провел больше двадцати лет в заключении. В основе идеологии лежат произведения «Послания света», которые считаются последователями «боговдохновенными». В работах прослеживается негативное отношение к светскому государству и обществу, поскольку эта власть «не от Аллаха». Саид Нурси имел много учеников, которые после его смерти

создали самостоятельные группы. В России учение Саида Нурси активно пропагандируют сторонники Фетхуллага Гюлена (1941-2021), объединенные названием «Хизмет» (Служение). Организация Гюлена создает сети подконтрольных образовательных учреждений, фондов, СМИ, бизнес-структур, с целью получения политического влияния через внедрение своих последователей в органы государственной власти. Данная организация признана террористической в Турции из-за попытки государственного переворота в 2016 г. в результате которого погибло более 200 человек.

9. «Таблиги Джамаат»* (Общество распространения веры) позиционирует себя как миссионерское сообщество. Было создано в 1926 г. в Индии Мухаммадом Кандехлеви. Организация управляется советом из 10 членов. Один из их лидеров - Мухаммад Саад Кандлави (правнук М. Кандехлеви). Адепты действуют более чем в 150 странах мира, большинство из которых проживает в Южной Азии. Учение сводится к обязательности соблюдения 6 принципов, в том числе является «Призыв Таблига», который реализуется через постоянное совершение миссионерских поездок разной продолжительности. Каждый член организации обязан совершить поездку в Индию, Пакистан, Бангладеш. Идеологи организации негативно относятся к светскому обществу и государству, считая, что жить следует только по нормам шариата. Несмотря на отсутствие данных о прямых призывах руководителей «Таблиги Джамаат» к террористическим актам, фактически многие члены организации участвовали в террористических актах других организаций. В частности, выходцами из «Таблиги Джамаат» были организаторы терактов в Лондоне 7 июля 2005 г., когда погибло более 50 человек и около 700 получили ранения.

10. «Исламское движение Узбекистана»* - террористическая организация, созданная в 1996 г., в том числе бывшими членами «Хизб ут-Тахрир аль-Ислами». Одним из создателей был Тахир Юлдашев, ликвидирован в 2010 г. Сегодня организация расширила свою деятельность в Центральноазиатском регионе и изменила название на «Исламская партия Туркестана». Руководство организации длительное время находилось на территории Афганистана и Пакистана. В настоящее время лидером считается Усман Гази, в 2015 г. присягнул на верность ИГИЛ. Организация причастна к терактам не только в Узбекистане, но и в Киргизии. Наиболее известен теракт в Бишкеке в декабре 2002 г., когда 9 человек погибли, а 50 получили ранения.

11. «Колумбайн»* – движение, основанное на распространении идеологии нигилизма и отрицания ценностей современного общества, реализуемых через распространение информационных материалов о массовых убийствах, совершенных в образовательных учреждениях и реальных расстрелах обучающихся и сотрудников школ, вузов и ссузов,

позиционируемых как показательные акции. Движение получило название от одного из первых широко известных преступлений такого рода – в американской школе «Колумбайн» штата Колорадо в апреле 1999 г. два ученика устроили массовое убийство, после чего покончили с собой. Жертвами атаки стали 15 человек, включая нападавших. Этот расстрел был первым и одним из наиболее известных примеров подобных преступлений. Учеников, совершивших нападения на свои школы, стали называть «колумбайнерами». Участники движения отрицают общепринятые моральные принципы и нравственные ценности, пропагандируют суицид и насилие как норму жизни и способ достижения своих целей. Деятельность сторонников «Колумбайна» часто координируется с использованием Интернета, через создание тематических групп в социальных сетях, на игровых и иных форумах и т. д.

12. «АУЕ»* (Арестантское уголовное единство, Арестантское уркаганское единство и т.д.) движение, членство в котором основано на пропаганде ценностей криминальной субкультуры. Его члены стремятся контролировать социальную ситуацию в учебных заведениях с целью вовлечения учеников в свои ряды и получения материальных средств для собственной выгоды. Вымогательством и угрозами у обучающихся собирают деньги для пополнения «общака», вовлекают девочек в оказание сексуальных услуг также с целью получения прибыли. Тех, кто отказывается подчиниться, подвергают запугиванию, избиению, помечают различными знаками их личные вещи и требуют от них сидеть за отдельными партами во время учебы. Скрытыми кураторами являются представители взрослых криминальных группировок, которые назначают «смотрящих» из числа местных подростков. Пропагандируют ненависть и сопротивление полиции и государственной власти, запрещают контакты с их представителями. Сторонники движения стремятся демонстрировать презрение к официальным правилам и требованиям, употребляют алкоголь, табак, совершают мелкие преступления. Героизируют и романтизируют насилие над обычными людьми, обман, преступную деятельность.

Сообщаем, что за участие в деятельности указанных организаций и объединений российские и иностранные граждане, временно пребывающие на территории Российской Федерации, несут уголовную и административную ответственность в установленном законодательством Российской Федерации порядке. За преступления террористической направленности предусмотрены наказания в виде лишения свободы вплоть до пожизненного заключения.

К ответственности, в том числе уголовной, привлекаются и лица, распространяющие книжные и электронные носители информации, пропагандирующие и оправдывающие идеологию данных организаций и объединений, демонстрирующие их символику.

*Деятельность запрещена на территории Российской Федерации

ПАМЯТКА

О ТЕРРОРИЗМЕ И ЭКСТРЕМИЗМЕ

Dear students!

Terrorism and extremism pose a threat to the national security of any country.

Terrorist acts include kidnappings, hostage-taking, hijacking of planes, bomb explosions, acts of violence, etc., intended to intimidate society with a potential threat to everyone's safety. For this very reason, terrorism has turned into one of the most dangerous global problems of our time, a serious threat to security of the entire global community.

Extremist groups justify the use of violence to advance their ideas, spread disagreement and hostility among people. Recently, activation of a number of terrorist and extremist movements is noticed that involve young people in their activities, including schoolchildren and students.

We would like to bring to your attention the information about the most widely known international organizations and networks whose activities is declared as terrorist (extremist) by the Supreme Court of the Russian Federation and is banned on the territory of our country. The cells of these organizations are found on the territory of the Russian Federation and conduct recruitment and propaganda activities in social networks. However, you may encounter them in the street, in a cafe, sports club, shop, taxi in your everyday life.

1. «Al-Ikhwan al-Muslimun»* (Muslim Brotherhood, ikhvanists) is a movement founded by Hassan Al-Banna (1906-1949) in 1928 in Egypt. The author of the main ideological sources is the second leader of the organization – Sayyid Qutb (1906-1966). The current leaders of the organization are Mahmoud Ezzat, Mustafa Tolba and others. The goal of the organization is a planned change of secular regimes and the creation of the “Islamic state” based on its ideology on a global scale. Representatives of the organization committed a number of terrorist attacks. In 1979, they participated in the shooting of cadets of the artillery school in Aleppo (80 killed); in 1981, they blew up a car bomb in the city of Damascus (90 killed, 135 wounded), etc. In 1981, the Muslim Brotherhood assassinated President of Egypt Anwar Sadat. As a result of this terrorist attack, 7 people were also killed and 21 injured. In 1997, in the city of Luxor (Egypt), 57 tourists died and 17 were injured as a result of actions of the organization's members. In 2011, members of the organization carried out a double terrorist attack in Damascus (Syria), and in 2014-2015 armed attacks on police officers and explosions in Egypt.

2. «Takfir wal-Hijra»* (Excommunication and Exile) is a network founded in prison by Mustafa Shukri (1942-1978) among the supporters of the Muslim Brotherhood. It is based on the practice of accusing all “enemies of Islam” of unbelief, including

members the Muslim Ummah, who are declared renegades. Members of networks are recommended to move to territories where the “full implementation of Islam” is supposedly possible. If relocation is impossible, the followers go underground: they create closed cells, stop communicating with others, visiting mosques, etc. The ultimate goal is to create the “Global Islamic State.” Members of the network are prohibited to study and work in government institutions, maintain relationship with people outside the group. The works of Abd al-Wahhab, Sayyid Qutb, Ibn Taymiyyah and others are used as ideological sources. In 1977, members of the network committed a number of terrorist attacks and killed the former Minister of Awqaf of Egypt. In 2022, representatives of this network carried out terrorist attacks with mass casualties among the civilian population in Syria, Iraq and other Muslim countries.

3. «Al-Qaeda»* is a terrorist organization established in 1988 by Osama bin Laden (1957-2011) as an international network. The current leader of the organization is Ayman al-Zawahiri. The aim of the organization is to overthrow secular regimes in Islamic countries, to create the “Great Islamic state”. “Al-Qaeda” has committed numerous terrorist attacks in places where civilians live, including the attack in September 2001 on the Twin Towers in the United States, the terrorist attack at the train station in Madrid in 2004 (202 killed), etc. In 2022, members of Al-Qaeda carried out a terrorist attack in Yemen, threatened to commit suicide attacks in India.

4. «Islamic State of Iraq and the Levant»* (ISIL, DAESH). The organization operated in 2013-2019 on the territory of Syria and Iraq and created many cells around the world. In 2014, members of the organization announced the creation of the “Caliphate”, with Abu Bakr al-Baghdadi proclaimed as the leader, he was eliminated in 2019. The current leader of the organization is Abu al-Hassan. The aim of the organization is to overthrow secular regimes in Islamic countries and build the “Great Islamic caliphate”. Thousands of Sunni Muslims, as well as Shiites, Christians and Yezidis died at the hands of the militants. Many people were forced to flee from the areas captured by terrorists. ISIL has committed many crimes, including explosion of a car bomb in the center of Baghdad in 2009 that killed 155 people, attacks in Paris in 2015 (129 dead), mass executions, etc. Prospective members of the organization are suggested to swear allegiance to the organization and send a video recording to the recruiter or publicly demonstrate the symbols of ISIL and/or take a picture with it during the recruitment.

5. «Jabhat al-Nusra»* (Support Front). Currently called “Hayat Tahrir al-Sham”. The aim of the organization is to overthrow the current political regime in Syria, to create an Islamic

state by the example of ISIL. The leader of the organization is Abu Mohammad al-Julani. “Jabhat al-Nusra” has carried out mass executions of civilians in the provinces of Homs, Latakia and Hama. As a result of the terrorist attack carried out by the organization in 2017 in Homs, 42 people were killed and 80 were injured. In Russia the organization is trying to recruit militants to move to the territory controlled by terrorists, it is also looking for supporters who would transfer funds and provide other assistance to performing “jihad” in Muslim regions.

6. «The Taliban Movement»* is a radical religious and political militant movement operating on the territory of Afghanistan and prohibited in many countries of the world. The founder of the movement was Mullah Omar (1962-2013). The current leader is Haibatullah Akhundzada. The organization's aim is to build the “true Islamic state.” Representatives of the organization carried out terrorist acts and were also involved in the executions of the civilian population in Afghanistan. In November 2010, members of the movement blew up a truck bomb in Pakistan, as a result of the terrorist attack about 20 people were killed and over 100 injured. At present, the movement has come to power in Afghanistan and is seeking recognition as a legitimate structure.

7. «Hizb ut-Tahrir al-Islami»* (Islamic Party of Liberation). The party was founded in East Jerusalem in 1953 by Taqiuddin Al-Nabahani (1909-1977). The current leader of the organization is Ata Abu Al-Rashtah. Despite the ban in many countries, the party's cells operate all over the world. The aim of the organization is to overthrow secular regimes and build the “Islamic Caliphate”. “Hizb ut-Tahrir al-Islami” publicly denies its involvement in terrorist attacks against civilians, but members of the organization became active participants of radical movements and organizations, and its leaders encouraged them to participate in military operations in Syria. Thus, the activists of the organization committed a series of terrorist attacks in Tashkent on February 16, 1999 as a part of the “Islamic Movement of Uzbekistan”. As a result, 16 people were killed and about 100 were injured. They create cells to teach the political doctrine of the party and distribute the Al-Wai magazine, actively recruit supporters in everyday situations, for example, during a taxi ride.

8. «Nurcular»* (Risale-i Nur) is a religious extremist network operating in Turkey and a number of countries around the world. Its founder and ideologist was Said Nursi (1876-1960), a religious figure who was convicted by the Turkish authorities and spent more than twenty years in prison. The ideology is based on the texts “Messages of Light”, which are considered by the followers to be “inspired by God”. The texts express a negative attitude towards the secular state and society, since their power “does not

come from Allah". Said Nursi had many disciples who, after his death, created independent groups. In Russia, the teachings of Said Nursi are actively promoted by the followers of Fethullah Gulen (1941-2021), united under the name "Hizmet" (Service). The Gulen organization creates networks of controlled educational institutions, foundations, mass media, and business structures in order to gain political influence through the infiltration of its followers into government organizations. This organization is designated as a terrorist organization in Turkey following the attempted coup in 2016, which resulted in the deaths of more than 200 people.

9. «Tablighi Jamaat»* (Society for the Propagation of Faith) positions itself as a missionary movement. It was created in 1926 in India by Muhammad Kandhlawi. A 10-member council governs the organization. One of the current leaders is Muhammad Saad Kandhlawi (the great-grandson of M. Kandhlawi). Adherents operate in more than 150 countries around the world, most of them live in South Asia. The teaching centers on the obligation to observe six principles, including "Tabligh Call", which is implemented through the constant performance of missionary trips of varying duration. Each member of the organization has to undertake a trip to India, Pakistan, Bangladesh. The ideologists of the organization have a negative attitude towards secular society and state, believing that one should live only according to the norms of Sharia. Despite the absence of evidence that leaders of "Tablighi Jamaat" directly encourage terrorist activity, many members of the organization actually participated in terrorist attacks of other organizations. In particular, the followers of "Tablighi Jamaat" were the organizers of terrorist attacks in London on July 7, 2005, when more than 50 people were killed and about 700 were injured.

10. «The Islamic Movement of Uzbekistan»* is a terrorist organization established in 1996 by former members of "Hizb ut-Tahrir al-Islami" among others. One of the founders was Tahir Yuldashev, who was eliminated in 2010. At present, the organization has expanded its activities in the Central Asian region and changed its name to the "Islamic Movement of Turkestan". The leadership of the organization was located on the territory of Afghanistan and Pakistan for a long time. The current leader, Usman Ghazi, swore allegiance to ISIL in 2015. The organization is implicated in terrorist attacks not only in Uzbekistan, but also in Kyrgyzstan. Their major terrorist attack was carried out in Bishkek in December 2002, when 9 people were killed and 50 were injured.

11. «Columbine»* is a movement based on the spread of ideology of nihilism and denial of the values of modern society, implemented through distribution of information materials

about mass murders committed in educational institutions and real shootings of students and staff of schools, universities and colleges, positioned as demonstrative actions. The movement was named after one of the first widely known crimes of this type – in April 1999, in the US school in the state of Colorado, two students staged a mass murder, after which they committed suicide. The victims of the attack were 15 people, including the attackers. This shooting was the first one and one of the most notorious examples of such crimes. Students who attacked their schools began to be called "columbiners". The participants of the movement deny generally accepted moral principles and ethical values, promote suicide and violence as a norm of life and a way to achieve their goals. The activity of Columbine supporters is often coordinated with the help of the Internet, by establishing thematic groups.

12. «AUE»* (Prisoners criminal unity etc.) is a movement with its membership based on the popularization of values of the criminal subculture. Its members attempt to control the social situation in educational institutions in order to recruit students and obtain material resources for their own benefit. Through extortion and threats, they collect money from students to replenish the "common cash fund", engage girls in sex service for the purpose of making profit as well. Those who refuse to obey are bullied, get beaten, their personal belongings are marked with various labels and they are forced to sit at separate desks at studies. The hidden curators are members of adult criminal groups who appoint "watchers" from among local teenagers. The movement promotes hatred and resistance to police and government authorities, prohibits any interaction with them. The followers of the movement try to show contempt for official rules and requirements, consume alcohol, tobacco and commit minor crimes. They glorify and romanticize violence against ordinary people, deception and criminal activity.

Please be informed that foreign citizens temporarily staying on the territory of the Russian Federation are criminally and administratively liable for participation in the activities of these organizations and networks in accordance with the procedures established by the legislation of the Russian Federation. Penalties for terrorism-related crimes include imprisonment up to life term.

Individuals, who distribute books and electronic media with information promoting and justifying the ideology of these organizations and networks, displaying their symbols, are also liable to legal penalties including criminal prosecution.

*Prohibited on the territory of the Russian Federation

MEMO

ON TERRORISM AND EXTREMISM